

# CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XVI.

Miércoles 4 de Agosto de 1875.

Numero 667.

## La Crónica Meridional.

### LA FABRICACION DE LA AGUJA.

(Continúa.)

En esta forma se pasan á una prensa de alisar, compuesta de tablado, rodillos y cajón de carga; los atados se colocan sobre el tablado, á distancias formando hileras, entre estos van los rodillos que son proporcionados al grueso de los atados, y sobre ambos carga la caja-prensa, que por medio de correas marcha atrás y adelante, el movimiento, unido al peso que lleva la caja-prensa, hace que los atados vayan estregándose y las agujas se van limpiando. Cuando la prensa ha trabajado un rato, se descarga, los atados se desatan, las agujas se lavan, se colocan de nuevo con otro esmeril y detergentes limpios, y se repite la operación, tantas veces como sea necesario hasta que quedan las agujas perfectamente limpias y pulimentadas.

Terminado el pulimiento, entra la operación del igualado: las agujas se colocan en bandejas, y se mueven rápidamente hasta que se forman hileras manobra que se ejecuta por muchachas, y que requiere mas destreza que á primera vista parece. Preparadas en hileras, entra el procedimiento del manipulado, que tiene por objeto eliminar todas las agujas desiguales. En el curso de los procedimientos anteriores, son tantas las operaciones por que han pasado, que por mas que se tengan tomadas todas las precauciones para asegurar la igualdad, es inevitable que las agujas sufran alguna modificación en su largo, al propio tiempo, es indispensable que todas las de un número sean uniformes, porque á no ser así, el efecto que producirían en el empapelado, rebajaría mucha parte de su mérito comercial.

La operación del manipulado se ejecuta por dos tandas de muchachas y mujeres, que se colocan unas junto á otras; la primera prepara el lote que la segunda ha de surtir: coloca todas las cabezas de un lado, y con el dedo índice en un trozo de percal, lo empuja contra la hilera de agujas y ex-

trae clavadas en la tela todas las que tienen la punta por ese lado, á la vez que separa todas las defectuosas, torcidas ó rotas. Hecho esto, pasa la bandeja á la surtidora, esta toma la bandeja, y con una reglita ajusta todas las cabezas, aprieta el dedo, que lo tiene forrado en igual manera que la muchacha, y levanta por las puntas todas agujas que son mas largas, colocándolas en otra bandeja. Este es el primer repaso, despues continúa por segunda vez, saca las del siguiente largo, las separa igualmente, y en esta forma un tercero ó cuarto repaso, si son necesarios, hasta dejarlas perfectamente surtidas.

Surtidas las agujas, se forman en lotes de á un millar y se procede á pesarlas; esta operación tiene por objeto el asegurarse el fabricante de que en los procedimientos se ha observado el cuidado conveniente, lo que se manifiesta acercándose mas ó menos al peso que debe tener el millar de agujas del número que se está elaborando. A continuación se pasa á perfeccionar los ojos con el taladro, lo que se ejecuta del modo siguiente: los ojos de las agujas se ponen en contacto con un hierro candente, lo que les deja empavonadas y de un color azulado; en esta forma pasa al taladro, que se hace con un punzon revolvente muy diminuto, que deja el ojo de la aguja perfectamente redondo y suave; hecha esta operación, ya está la aguja preparada para el acabado.

El procedimiento del acabado consiste en repasar las cabezas; sentar las puntas, quitar el polvo que pueda haber quedado en el ojo de la aguja, lustrándola en un disco revolvente que está forrado de gamuza. Todas estas operaciones del acabado son delicadas y exigen mucha atención y cuidado, razón por la que todas ellas se confían á mujeres muy expertas y prácticas.

Terminadas las agujas, estas se empaquetan en papeles de á 25, para lo que se usa un papel morado especial que es impermeable á la humedad. Los papeles se cierran por medio de una maquinilla ingeniosa, se colocan las etiquetas, y en esta forma pasan á la pieza de conservación que está prepa-

rada contra la humedad, enemiga la mas terrible de la aguja.

La fabricación de la aguja se extiende á la de coser, zurcir, tambor, hacer guante, curvas y rectas de cirugía, crotchet, pasacintas, etc., etc. á demas emplea un número de artistas curiosos y de mucho mérito, que se ocupan en elaborar y decorar estuches de diversas calidades, gustos y formas, algunos de los cuales son de bastante valor, y se dedican á damas de la alta aristocracia, regalos y otros usos semejantes.

Hemos hecho la descripción de la manera cómo se fabrica una buena aguja, dando á conocer sus procedimientos en toda su estension; pero no por esto debe entenderse que las agujas que se venden en las tiendas han sufrido todas estas operaciones. Una aguja buena de primera clase, es cara, siendo su coste en fábrica de 80 á 90 reales el millar, lo que da por resultado el de dos reales por cada papel de 25 agujas. En este precio no entran los derechos, gastos y ganancia del comercio; ante, por lo tanto, un papel de agujas superiores no puede venderse en menos de tres reales cada papel de 25. La aguja que se vende en los comercios de Madrid, es por lo general la inglesa de coste de 15 á 20 reales el millar, y la que se expende en las tiendas de segundo orden y en los pueblos, es principalmente aguja alemana falsificada con etiquetas inglesas, cuyo coste es de 10 á 12 rs. el millar. Estas agujas ordinarias, con arreglo á sus precios, están fabricadas con alambres ordinarios de la mas baja calidad, y no pasan por mas procedimiento que los puramente necesarios á darles forma y apariencia para la venta. Quede, pues, sentado para conocimiento de las personas que desean una aguja superior, que esta no puede obtenerse por menos de dos reales cada papel de 25 y puede costar hasta tres reales.

F. J. PARODY.

### PARTE OFICIAL.

Día 31 de Julio.

Hoy publica la «Gaceta» una real ór-

den del ministerio de Fomento declarando á los presidentes del instituto industrial de Barcelona y de la sociedad Fomento de la producción nacional, vocales natos del consejo superior de Agricultura, Industria y Comercio, concediéndoles además las vicepresidencias de la junta de Agricultura, Industria y Comercio de aquella provincia.

### GUERRA CIVIL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias y telegramas recibidos referentes á la guerra civil.

«Norte.—El general en jefe al ministro de la Guerra.—Villarreal 30 de julio.—Después del primer telegrama que dirigí ayer á V. E. á las cinco y 30 de la tarde, continuó el fuego nutrido, pues aunque el pueblo estaba ocupado por tropas, fué desalojándose al enemigo de numerosas trincheras; pero como su serie es continua desde otras mas elevadas sobre el camino Aramayona, siguió hostilizado hasta de noche, y ahora sostiene desde ellas su fuego, que no quiero atacar por ahorrar sangre inútil.

En Murúa se les voló ayer una gran fábrica de pólvora con muchas existencias, despues de tomar las posiciones que defendió un batallón enemigo. Se han distinguido en este glorioso hecho los batallones de Ciudad Rodrigo y Barbastro, y á su frente notablemente el coronel Alborn y los tres cazadores de Barbastro Andrés Balañas Manzo, Rufo Rodríguez Alonso y Carmelo García Díaz, á cuyos soldados, al frente de banderas, concederé cruz pensionada en nombre de S. M. Nuestras pérdidas no son muchas en relación á la importancia del combate, siendo imposible saber por ahora las del enemigo.

El general en jefe al ministro de la Guerra: «Vitoria 30 julio (á las tres y 30 minutos de la tarde).—La retirada del enemigo hacia Aramayona y las atenciones perentorias que me llamaban á esta ciudad, me obligó despues de permanecer hasta el medio dia en Villarreal a regresar á esta, lo que se verificó con el mayor orden y sin ser hostilizados, pues solo al último escalon le

—867—

una espantosa discordancia, repitieron á un tiempo:

—¡Fuera! fuera! los tres á las vergas!

Wilder tendió una última mirada al Corsario, pero no pudo encontrar sus ojos, que aquel había apartado á propósito. Entonces, con la cabeza ardiente, sintióse transportado desde el castillo de popa á la parte menos privilegiada del buque; y la violencia de la traslación, la disposición de las cuerdas, pasadas precipitadamente en las poleas, y todos los terribles preparativos de una ejecución naval, parecieron obra de un momento al que azababa tan cerca su fin.

—¡Un pabellon amarillo en señal de castigo! exclamó el capitán del castillo de proa; hágamos partid á ese hombre para su última expedición bajo el emblema que merece!

—Un pabellon amarillo! un pabellon amarillo! repitieron muchas voces. Arriemos

—866—

reclamo, ¿qué digo? imploro vuestra piedad; ignoraban lo que hacían, y...

—¡Hablád á esos hombres! dijo el Corsario, indicando la turba feroz que le rodeaba.—Son vuestros jueces, y á ellos toca decidir.

En el rostro de Wilder apreció un violento disgusto, pero haciendo un visible esfuerzo sobre sí mismo, se volvió hacia los marineros y dijo:

—¡Pues bien! apelaré á vosotros.—Sois hombres, sois marinos...

¡Fuera! gritó la ronca voz de Nightingale.—Ya que desea predicar, izmosle al extremo del mástil.

El prolongado y estrepitoso silbido que dejó oír el implacable contramaestre, como para llamar la tripulación á maniobra, fué seguido de repetidas aclamaciones, y mas de veinte voces, en las que se confundían los acentos de otros tantos pueblos, formando

—863—

La voz del Corsario era solemne, y parecía querer expresar mas que el sentido literal de las palabras; Wilder, reflexionaba todavía sobre la equívoca respuesta, cuando la aproximación de algunos marineros enemigos, entre los cuales reconoció á los que se rebelaron contra él á bordo del «Delfín», le explicó con harta claridad lo que su jefe había querido decir.

—¡Reclamamos la aplicación de nuestras antiguas leyes! dijo el jefe de la banda, dirigiéndose á su capitán, con un tono altivo y decidido que podía explicar, sino justificar enteramente, el ardor del combate.

—¿Qué queréis?

—La vida de los traidores! contestaron.

—Sabeis ya las ordenanzas de nuestro servicio; y si se encuentra alguno entre nosotros, sufra la suerte que ha merecido.

Si hubiese podido quedar alguna duda en el ánimo de Wilder, acerca de las intenciones de los que se presentaban á pedir justicia



...erros algunos disparos, sin otro resultado que un herido. Se han destruido y quemado las mieses de aquella...

El general Villegas, despues de cumplida su mision sobre Valmaseda, se ha replegado á Villasana de Mena. Por varios oficiales y carlistas presentes de los batallones cántabros y asturianos, se sabe pasan de 200 las bajas tenidas por el enemigo en el combate de Valmaseda.

El comandante en jefe de las fuerzas de Navarra, al ministro de la Guerra...

Tafalla 31 de julio (La una y 58 minutos de madrugada.) - Brigadier Cordova me participa que en la tarde de ayer ha efectuado un resonocimiento con sus tropas, sobre Campos de Viana y quemado mieses en las eras y campos del término de Oifau, sin permitir fuerza alguna enemiga, regresando sin novedad á Logroño.

Cataluña. - El general en jefe de Seo de Urgel, da cuenta de haber arrojado su enemigo 250 proyectiles de cañon y mortero contra la ciudad, cuyo fuego fue contestado por artillería de Cataluña y tiradores de infantería, sin haber bajas por nuestra parte. Que el general Weyler tuvo el 28 fuego con la retaguardia de Saballs desde Ripoll á San Quirre, causándole algunos muertos y que el general Arra do seguia su marcha con el convoy.

Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL. Madrid 30 de Julio de 1875.

Algunos periódicos ministeriales manifiestan que al fin que la disidencia moderada quedará reducida á poca cosa, ó mejor dicho, á pocas personas; pues es tal la confianza que hay en el poder que todo gobierno ejerce en el cuerpo electoral que seguramente los que quieren ser diputados ó senadores renunciarán á hacer la oposicion real ministerio tanto en la cuestion religiosa como en cualquiera otra. No es lo mismo tener una historia política como el Sr. Mon ó no necesitar de la política como el Sr. Casanueva que ser político de segundo ó tercer orden en una provincia pues si en el primer caso se viene á las cámaras sin necesidad de apoyo del Gobierno ó si sin que este se atreva á estorbarlo en el segundo sin la influencia gubernamental no será fácil triunfar en las elecciones.

No es extraño pues, que el manifiesto de los intransigentes del mo-

derantismo no se haya firmado todavía y que no todos los disidentes del Senado lo quieren firmar. Cuando estén constituidos el Congreso y el Senado se sabrá quienes son partidarios de la constitucion proyectada, pero hasta entonces los amigos del ministerio serán muy numerosos.

No quiere esto decir que la modificacion ministerial no llegue á realizarse porque obedece á la necesidad de dar entrada en el gabinete segun he dicho á V. en algunas ocasiones á los representantes de los constitucionales disidentes y de los moderados librecultistas pero á pesar de la impaciencia de los amigos del ministro de la Gobernacion por que se hagan cuanto antes las elecciones y apesar de los preparativos electorales que se notan en las regiones oficiales es lo cierto que no debe esperarse se realicen hasta noviembre á no ser que antes se consiguieran tales triunfos sobre los carlistas que pudiera verse inmediato el término de la guerra civil.

L. N.

Idem 31.

Con motivo de rectificar una noticia absurda publicada por el periódico inglés Pall Mall Gazette, habla anoche La Epoca de lo que se ha dicho acerca de la venida á España de doña Isabel de Borbon y sobre lo cual hice á V. algunas indicaciones en la última carta.

Podrá ser que D. Carlos de Borbon haya invitado á doña Isabel á tomar baños de mar en uno de los puertos de las Vascongadas, lo cual significaría un maquiavelismo ridículo ó acaso un recurso para asegurar la impunidad de un puerto con la presencia de la reina madre contra los proyectiles de nuestra escuadra, quizá para poder tambien tomar baños el pretendiente, pero de lo que se ha hablado dias pasados no era precisamente de la venida de doña Isabel al territorio ocupado por los carlistas.

Hay algunos moderados que esperan la vuelta de dicha señora á España para procurar por este medio una influencia política que hoy no tienen, pero el Gobierno que lo sabe y que no quiere condiciones mientras tiene que atender á la guerra con el carlismo, aconsejará á la reina madre su vuelta á España cuando sea oportuno.

Los despachos del Norte publicados en la Gaceta demuestran los inconvenientes que son algunos comentarios de los periódicos ministeriales sobre las operaciones de la campaña. Anoche

cuando no era aun conocido del público el resultado definitivo de la operacion realizada contra Villarreal por las tropas del general Quesada, La Epoca habia ya de la conveniencia de tomar á Villarreal como base de operaciones y de la facilidad de emprender desde este punto un movimiento ofensivo á cualquiera de las tres provincias Vascongadas. Esto lo decia el diario ministerial cuando el general Quesada con sus tropas estaba ya de vuelta en Victoria. Tambien habia vuelto al valle de Mena el general Villegas con los suyos.

Estos movimientos demuestran que por ahora en el Norte solo se trata de entretener á los carlistas para que no puedan enviar las fuerzas que allí tienen á otros puntos y que el verdadero interés de la campaña está en Cataluña, donde se procurará hacerla tan enérgica como la que ha pacificado el Maes razzo, dirigiendo las operaciones del ejército en toda la parte meridional del principado el general Jovellar y en la setentrional el general Martinez Campos.

Mucho hablan los periódicos estos dias sobre lo que dice un libro publicado por el secretario de D. Carlos Sr. Arjona, de conciertos entre algunos jefes del partido liberal y el pretendiente.

Estas noticias son muy viejas y no tienen la importancia que se les quiere dar. Desde los sucesos del 22 de Junio de 1833 hasta que la union liberal ó al menos una gran parte de este bando político se hizo anti-dinástica y empezó á conspirar. Los jefes progresistas emigrados buscaron bandera dinástica y algunos de ellos pensaron en D. Carlos y aun celebraron conferencias con carlistas importantes ofreciendo apoyar al pretendiente con tal de que este aceptara las ideas del partido liberal. Como esto no lo quiso hacer don Carlos, las gestiones fueron ineficaces. No se trataba pues de que los Sres. Olózaga, Sagasta y otros se pasaran al campo carlista sino de que D. Carlos y sus parciales se hicieran liberales.

L. N.

NOTICIAS GENERALES.

Se han dictado las órdenes oportunas para levantar el destierro á los catedráticos separados de sus cátedras, señores Salmeron, Giner de los Rios y Azcarate, que podrán fijar su residencia donde gusten.

En el personal de Gobernacion y en el de los gobiernos de provincia, se proyecta hacer un nuevo arreglo, segun nuestros informes.

«La Epoca, contestando á la «Iberia» dice entre otras cosas:

«Por ventura, desde que el mundo es mundo, ¿ha habido improvisacion de partido mas rápida que aquella que trató de formar uno en veinte y cuatro horas des de las alturas del poder, y casi por una real órde? ¿Ha habido alguna disidencia más funesta para los partidos en medio de los que estallara, que la hecha por el señor Sagasta al separarse del Sr. Ruiz Zorrilla, dejando á este con la representacion de las ideas y con el nombre que el general Prim habia dado á sus amigos políticos?»

Se anuncia la aparicion en la «Gaceta» de un decreto relativo á la organizacion del censo.

El consolidado quedó anoche en el Bolsin á 16'95.

El brigadier Contreras ha recibido, bajo un sobre timbrado con las armas reales de España, un retrato fotográfico cuya dedicatoria autógrafa decia estas palabras:

«Al bravo brigadier Contreras un admirador de su carga. — A fonso.»

El primer paso para la introduccion de la pólvora en el catálogo de los motores al servicio de la industria, ha sido dado por el ingeniero norte-americano, Thomas Swan, que acaba de obtener privilegio para unas mazas de clavar esas mazas movidas por la pólvora.

El procedimiento es sencillísimo, pues consiste en unir á la cabeza de la estaca un cilindro en el cual penetra la punta de la maza dispuesta en forma de piston: cuando está la maza suspendida en el aire, se introduce un cartucho en el cilindro; baja la maza, produce la explosion de la carga y la estaca se hunde en el terreno mientras que la maza es rechazada hasta colocarse baj el fador; vuelve á colocarse otro cartucho y á dejarle caer la maza y la operacion se repite cuantas veces sea necesario.

El jueves trató de fuzarse una de las monjas del convento de San Gregorio de Valencia, saliendo por el 174 do. Dos guardias municipales detuvieron á la jóven que se estaba desvistiendo.

Efectos del calor.

Propos de la «Iberia».

¿Qué partido queda en pié dentro de esa legalidad?

Ninguno ciertamente; queda un grupo de hombres venidos de todas partes, formado de aluvion con los transfugas de todos los bandos, con los desertores de todos los partidos, con los renegados de todas las iglesias, con los resollados de todas las opiniones, con los soberbios de todas las capas sociales, con los impacientes de todas las posiciones, con los envidiosos de todas partes. Vuestra legalidad, rechazada por todos los hombres de ley, cualquiera que ella sea, por todos los hombres de principios fijos, sean tambien cualesquiera, no puede alcanzar sino á vosotros, los que no reconocis mas ley que la satisfaccion de vuestros apetitos, de vuestras inmodera-

864... de un modo tan terrible, habriase desvanecido al momento, cuando en medio de un horroroso silencio, vióse arrastrado junto con sus dos compañeros, delante del jefe, ó por mejor decir, del despota, y aunque sentia dominar en su corazon el amor á la vida, no obró manifestó con ruegos, ni con actos, humildantes. Sus miradas se fijaron en el único cuyo poder podia salvarle, y sorprendió la decidida pero rápida expresion de pensar que ganímó las facciones del Corsario, recobrando empero, pero despues, su insensibilidad; entonces comprendió que los deberes del jefe hablaban mas alto que los sentimientos del hombre, y que nada le era dable esperar, y harto blivo para descender á inútiles quejas, permaneció silencioso é inmóvil en el lugar en que sus acusadores le habian colocado. ¿Qué quereis? preguntó por fin el Corsario, con voz en la que se traslucia cierta emocion. ¿Qué pedis? Su muerte!

865... Os ha entregado: vuestros son. A pesar de los horrores de la anterior escena, del estado de exaltacion y efervescencia que le sostuvo durante el combate, el tono grave y solemne, con que su juez pronunció una sentencia que le condenaba á una muerte ignominiosa, hizo estremecer á nuestro aventurero, hasta el punto de hacerle casi insensible; su sangre se heló en sus venas, y la convencion que experimentó, amenazó turbar su razon; sin embargo, esto fué obra de un segundo, y pasado el primer sacudimiento, si mostró intrépido como siempre, no dejó traslucir á los ojos de los demás, el menor indicio de debilidad. Nada pido para mí, dijo con admirable firmeza, á que vuestras leyes, leyes que vosotros mismos habeis hecho, me condenan á un horroroso estino; mas para mis compañeros, que solo han obrado por ignorancia, cuyo solo crimen es el haberme permanecido fieles,

868... el estandarte del Corsario, é izamos los colores del gran preboste! Las gruesas careñadas, las insultantes burlas con que fué recibida esta proposicion, enojaron á Fid, que hasta entonces se habia sometido en silencio á su suerte, por la razon de que debería abandonar á Wilder el el cuidado de decir lo conveniente. Basta, infames malvados! exclamó vivamente; viles asesinos, verdugos torpes! Si, asesinos, puesto que os hallais á sueldo del diablo, y verdugos torpes, como lo demuestra el modo cómo habeis pasado esta cuerda al rededor de mi cuello. Dia vendrá en que sepais todos el modo cómo se ahorca á un hombre. Arrabal gritaron varias voces; hagámosle tomar el camino del cielo. Por fortuna nuevos gritos, salidos de una de las escotillas, suspendieron la ejecucion. Un sacerdote! un sacerdote! gritaba otra banda de miserables, les hará repetir al-



Las pasiones, de vuestra satánica soberbia, de vuestro insaciable deseo de mando...

Leamos en 'La Epoca': «Ha sido pués a disposición del señor gobernador...»

Un decreto del rey de Dinamarca, de fecha 23 de Junio, autoriza a las mujeres para cursar en las universidades...

TELEGRAMAS.

La Asamblea ha aprobado la creación de escuelas prácticas de agricultura. También ha aprobado los presupuestos del ministerio de Comercio y Trabajos públicos.

Londres, 30. El diputado Bourke contestando a Oclery, confirma el bombardeo de los pueblos de la costa Cantábrica por la escuadrilla española.

(Alava) Mucho fuego de cañon y fusilería. En Miranda se ha recibido la noticia con gran júbilo...

VARIEDADES.

Un marqués italiano había convidado para una gran fiesta a toda la nobleza de su vecindad...

—Monseñor, dijo, ahí abajo está el pescador mas extraordinario que trae uno de los mejores pescados que a mi entender, hay Italia...

—No te pares en precio, exclamó el marqués; págale en el acto.

—Lo habria hecho, Eccellenza pero no quiere dinero.

—¿Pues qué quiere ese hombre? —Cien palos en las espaldas desnudas, Eccellenza, y dice que no bajará ni un solo palo.

—¿Hermoso pescado! exclamó el marqués. ¿Qué pides, amigo? Te pagaré al momento.

—Ni un centavo, Eccellenza; no quiero dinero. Si queréis mi pescado, me mandareis dar cien palos sobre las espaldas desnudas...

—Antes que perder el pescado, se le dará gusto a este hombre, dijo S. E. ¡Hola! gritó a uno de los pajes...

El pescador se desnudó la espalda, y el paje se preparó a ejecutar las órdenes de su amo.

—Ahora, amigo, le dijo el pescador, lleva bien la cuenta, porque te prevengo que no quiero ni un golpe mas de los debidos.

—Altó! gritó el pescador; ya he recibido toda mi parte del precio.

—Tu parte? preguntó el marqués: ¿qué quieres decir con eso?

—¡Vaya! Debeis saber que tengo un socio en este negocio, Eccellenza. He empeñado mi palabra de que le tocaria la mitad de lo que me diesen...

—Y querrás decirme, amigo, quién es tu socio?

—Es el portero, señor, que cuida la puerta principal del palacio de V. E. Me rehusaba la entrada a menos de que le diese la mitad de lo que yo lograra por el pescado.

—¡Oh, oh! exclamó el marqués rompiendo en risa, vive Dios, que tendrá doblado lo que pide y a manos llenas.

Y trayendo al portero, dos pajes le desnudaron y le dieron una tunda hasta dejarlo beatificado como un segundo San Bartolomé. El marqués mandó en seguida a su mayordomo que pagase al pescador 20 libras esterlinas...

GACETILLAS.

El Guarda de Leganes. —Cuentan que dicho prójimo cortaba los mejores racimos de la viña puesta bajo su custodia...

Carita. —El que fuera capaz de estar media hora de centinela en la que hay colocada en el Malecon, habria ganado y muy bien merecido el premio de constancia a prueba de perfumes.

Nos aseguran que está completamente obstruida con materiales de los que sirven a cierto animalito para fabricar sus bolas...

—¡Vaya una ocurrencia! Hemos visto que el pilar que está cerca del kiosco...

—¡Agua! —Hace tres días que no visita nuestra redaccion este precioso líquido, y rogamos al nuevo encargado del ramo que atienda esta reclamacion...

—Barraque. —Antes de anoche estuvo a punto de romperse algo un prójimo que paseando tranquila y descuidadamente por el del Principe...

—Procéde pues, que el sereno propine al perro moreilla y Garajo y su cuadrilla se encargaran del relleno del paseo de la villa.

Charada. En mi primera y segunda un bergantín se encontraba, que saliendo a mi tercera con las velas desplegadas...

Solucion de la anterior: Carlota. ALMERIA. Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO DE ALMERIA.

Santo del día. Miércoles.—S. Domingo de G. Sale el sol a las 4:59 de la mañana...

Efemerides. 1609.—Expulsion de los moriscos del reino de Valencia por Felipe III.

Alcaldia.—Arbitrios Municipales. Recaudacion del día de ayer.

Table with 2 columns: Pts. and Cent. Rows include Fielato de Granada, Idem del Puerto, Idem de la Vega, and Total.

Almeria 3 de Agosto de 1895.—El Alcalde de Oña.

DIRECCION ESPECIAL de Sanidad Maritima de Almeria. Nota de los buques entrados en este puerto en el día 2, y los despachados en el mismo.

EDICTO. Don Mariano Martínez Carrasco Juez de primera Instancia de esta capital y su partido por S. M.

El dueño de este establecimiento que no perdona un mal ni sacrificio alguno por presentar a sus constantes favoradores...

25 del corriente en dicho café sobetes de guinabana zapote pistachis, pina, plátano, anana, turron, napolitano, moscatel y otros...

Para evitar los entorpecimientos que se observan en los hoteles que se sirven para la calle, hay dos mozos...

Tambien se venden latas de conservas de frutas de América...

TINAS DE ZINC A VAPOR PARA BAÑOS.

Se alquilan y se venden a precios muy equitativos. Tambien hay vapores sueltos para tinas.

Calle Real núm. 10. Cacaos del Aguila. —Estándando los mejores resultados...

Los diferentes clases y el buen gusto de estas bebidas refrescantes...

En el establecimiento de D. José Pujol, calle Real, núm. 19, se acaba de recibir una buena partida...

En el establecimiento de D. Juan Palomar, calle de las Tiendas, acaba de recibirse buen surtido de alpiste...

A LOS EMPORRONADORES DE UVA. Depósito de aserrín de corcho de superior calidad...

Agencia.—Los señores don José M Godoy y don José Manzano Peragalo, han establecido una agencia general de negocios...

La base de sus operaciones será la actividad, la inteligencia y la buena fé...

Se encargan de toda clase de asuntos en las oficinas públicas y partculares...

En el establecimiento de D. José Pujol, calle Real, núm. 19, se acaba de recibir una buena partida...

Los varillajes y vitelas de esta clase de abanicos es toda de madera y su construccion muy esmerada...

En el establecimiento de D. Juan Palomar, calle de las Tiendas, acaba de recibirse buen surtido de alpiste...

En el establecimiento de D. Juan Palomar, calle de las Tiendas, acaba de recibirse buen surtido de alpiste...

En el establecimiento de D. Juan Palomar, calle de las Tiendas, acaba de recibirse buen surtido de alpiste...

Handwritten notes and signatures at the bottom left.

Handwritten notes and signatures on the right margin.



PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 céntos, de peseta linaa.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de linea los com...
reclamamos, en la tercera plana, á doble precio.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA

restablecida con la deliciosa harina de la salud

REVALENTA ARABIGA

A LOS NERVIOS, PULMONES, RIÑONES,
HIGADO, VESIGA, MEMBRANA MUCOSA,

ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE

26 AÑOS DEL MEJOR EXITO - 75000 CURACIONES ANUALES

DU BARRY Y C. 1 CALLE DE VALVERDE, MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias,
estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitations, diarreas,
inchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, despues
de comer y durante el embarazo; dolores, agriea, calambres, espasmos é in
flamacion del estómago, de os riñones, del corazón, de costado y de espalda
todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bron
quios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones,
asma, catarro, tisis (consumion), herpes, erupciones, decaecimiento, agota
mientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritacion de los nervios,
neurralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesias,
reumatismos, gripe, falta de frescura y energia y fiebre amarilla.

Es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para niñas
cansadas de toda la labor, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y óntre mas que la
economiza en la pues-doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor
Facultad de Medicina y Cirujia, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba
Médico de su Benef. prov. y del ferrocarril de Mérida á Sevilla, etc. = Certifico
que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias cura
ciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta
ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administra
dor de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez,
señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso,
joven de 20 años, que sufre meses hace, una afeccion de pecho de suma grave
dad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de
1878 - Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Cura núm. 86.174. Pronetti (prés Mondovi.) 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, despues de hacer uso de la maravillosa
Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque
propio á mi edad de 84 años. - Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan
buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el
de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso
esta enfermedad, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é
vigilancia no flaquean. - Autorizo á Vd. para que dé á esta declaracion toda
publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto. - (Depar
tamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421. - Herpes. - Valencia 14 de Setiembre de 1873. - Una
amiga mia parecia herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la
Revalenta Arabiga. - Juan Batilori, fábrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014. - La Sra. Marques de Bréhan, de siete años de en
fermedad del hígado, del estómago; decaimiento, contracciones nerviosas en
éste el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sras. mios: tengo la satisficon de decirles que mi hija, con el uso
de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmen
te una erupcion cutánea que nola dejaba dormir, á consecuencia de la picazón
con intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme, todavia treinta kiló
gramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Sitie de Aillons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquojado de una parálisis que me habia privado del uso
de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de
la Revalenta Arabiga, deshaciendo todo otro tratamiento de curacion. Transc
orridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso
de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lan, Pére.

Cura núm. 58.421. - La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñi
miento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, es
tredasos, vientos, náuseas, vómitos, y despues de haber llegado á tal estado de
debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spalare de un reñimiento inveterado
de nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumion pulmonar con tos
vómitos y reñimiento de 25 años.

Cura núm. 78.334, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado
coreas, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.473, del señor Cura Comquat, de 18 años de gastralgia, de
trastorno del estómago y de los nervios, debilidad general.

Antonio Vivas, Farmacéutico.
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77
Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.



LA PRIMITIVA.

EMPRESA DE CARRUAGES DE LUJO.

PARADA. - FONDA DEL SIGLO.

Se admiten abonos á precios equitativos, durante
la temporada de baños.

Para los avisos dirigirse á la imprenta de este pe
riódico.

La misma empresa dispone de una preciosa Vic
toria de lujo para paseo, y admite abonos para dias
fijos.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas reme
dios para curar los desórdenes del hígado y del estó
mago, para purificar la sangre, y para regularizar la
accion del corazon y de los riñones. La debilidad
tanto física como mental proveniente de las indis
creciones de la adolescencia ó de los excesos de cual
quier género desaparece rápidamente, y el sistema
entero es fortalecido con el uso de las maravillosas
Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestion,
perfeccionan las secreciones, fortalecen los nervios y
restituyen al paciente la salud perdida. De las pro
piedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse así los ancianos como
los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de ex
tirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables
muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso
Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en
general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las
heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas;
siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las
erupciones de la piel. Los afogados de toses, constipados, bronquitis, asma,
palpitacion del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó
reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento
y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimila
tivas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma
parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Los cajas de Pildoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones
en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero,
y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central,
633, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

TINTURA UNICA

(un solo frasco,) la mas fácil de emplear; tñe la barba ins
tantáneamente, sin lavadura ni preparacion. 26 r. Paris.
FILLIOL et ANDOUQUE, 47, r. Vivienne. Madrid, Agencia Franco

En Almería G. Iribarne y G. Abad. - En las mismas casas está de venta ra
del Dr. NYSTEN pala
POMADA con ALQUITRÁN y QUINA rar todas las enferme lade

de los cabellos. - Precio 14 rs. - Paris Filhios et Andoque.

EL AGUILA FRANCESA

de Ricardo La-gasca.

Se acaba de recibir un magnífico sur
tido de objetos de viaje, como son: mun
dos, dobles mundos, maletas de lona y
baqueta, de fuelle, carteras, fundas de
revolver, quitasoles de seda hilo y algo
don. Objetos de cazador, morrales, bolsas
para pólvora, frascos, polainas y otros
adherentes, 400 docenas cuellos y puños
para caballero siendo la mayor parte en
elegantes cajas por docenas, y cada una
de ellas trae un bonito regalo. Su precio
por docena, 30, 36 y 42 rs. Grande co

leccion de pecheras de hilo y liso y bor
dadas, infinidad de docenas de camisas
hechas en blanco y color, cretones y per
cales gran novedad, holandas, calzonci
llos, calcetines, corbatas y pañuelos de
bolsillo, gorras de seda, agua de la Ci
tere para teñir el cabello al color primi
tivo, agua para dar brillo á la ropa, é
infinidad de artículos para la presente
estacion.

Se confeccionan camisas á precios
módicos y con arreglo al nuevo figurin.
En la próxima semana se esperan pe
tacas y fosforeras de piel de Rusia, ce
pilleria en todas clases, gemelos y otros
muchos artículos.